

30. I. 1918

Noch einmal „Verzichtsfriede und Valuta“.

Bon Prof. Dr.-Ing. M. Kloß.

Gegen meinen Aufsatz (abgedruckt in Nr. dieser Zeitung), in dem ich an Hand von Kurven auf ein ganz auffälliges Zusammentreffen von Kursverschlechterungen mit Bergichtskundgebungen hingewiesen habe, sind von verschiedenen Seiten Einwände erhoben worden, die ich zum Teil schon vorausgesehen hatte, auf die ich aber in dem Aufsatz selbst nicht schon eingehen konnte, weil die zurzeit herrschende Papierknappheit mir größte Beschränkung auferlegte. Ich halte es aber nunmehr für nötig, diese Einwände, soweit sie mir bekanntgeworden sind, zu entkräften.

Der „Vorwärts“ schreibt: „Herr Professor Dr.-Ing. Kloß hat in seiner überwältigenden Gelehrsamkeit den kleinen Umstand ganz übersehen, daß die Valuta nicht nur von politischen Momenten abhängt, sondern in erster Linie durch die reale Ein- und Ausfuhr von Waren beeinflußt wird.“

In ähnlichem Sinne äußern sich auch die „Frankfurter Zeitung“ und das „Berliner Tageblatt“. Letzteres gibt zu: „sicherlich beeinflusse die Politik den Kurs; aber sie sei nur einer von vielen Faktoren; weit mehr wirkten die Handels- und die Zahlungsbilanz; diese Tatsache sei sicherlich auch Herrn Prof. Kloß bekannt.“

Ich bestätige dies hiermit dem „Berliner Tageblatt“ ausdrücklich. Ja noch mehr. Ich hielt diese Tatsache für so allgemein bekannt und so selbstverständlich, daß ich hierauf näher einzugehen für überflüssig erachtete. Ich glaubte daher, für einen verständigen Leser genüge der einfache Hinweis auf die Handelsbeziehungen in dem einleitenden Satze meines Aufsatzes: „.... daß außer den Handelsbeziehungen auch politische Faktoren auf die Valuta einen Einfluß haben können“.

Ich stelle aber ausdrücklich fest, daß sowohl der „Vorwärts“ als auch das „Berliner Tageblatt“ und die „Frankfurter Zeitung“ die Möglichkeit des Einflusses politischer Momente auf die Valuta unumwunden zugestehen. Wir sind uns also in diesem Punkte vollkommen einig.

Der „Vorwärts“ glaubt nun, meine „wissenschaftliche Methode“ etwa folgendermaßen charakterisieren zu können: „Wenn in einem Jahre besonders viel Kirchenaustritte in Berlin erfolgen, und wenn im selben Jahre die amerikanische Weizenernte schlecht gerät, so ist für Prof. Kloß erwiesen, daß die Berliner Kirchenaustritte ungünstig auf das Wachstum des amerikanischen Weizens einwirken.“

Ich kann den „Vorwärts“ beruhigen: solche Schlussfolgerung würde ich natürlich niemals ziehen. Um nach dem Vorbilde des „Vorwärts“ in einem Beispiele zu sprechen: Wenn in einer Woche der „Vorwärts“ eine Reihe revolutionärfreudlicher Artikel veröffentlicht, und wenn in der selben Woche Hindenburg mit seinen bewährten Getreuen einen großen Sieg erringt, so ist es für mich durchaus nicht erwiesen, daß die „Vorwärts“-Artikel günstig auf die Schlagkraft unserer Armee eingewirkt haben.

Aber den bitteren Scherz beiseite! Kleiden wir den Einwand des „Vorwärts“ in eine sachliche Form, so meint er offenbar: aus dem zeitlichen Zusammentreffen zweier Erscheinungen darf man noch nicht auf einen ursächlichen Zusammenhang zwischen ihnen schließen. Das ist ganz meine Meinung und ein feststehender wissenschaftlicher Grundsatz. Gerade aus diesem Gedanken heraus schien mir eben die Dernburgsche Behauptung eines ursächlichen Zusammenhangs zwischen Vaterlands-Partei und Volutaverschlechterung, von der ich in meinem Artikel ausging, auf recht schwachen Füßen stehend, so daß der „Vorwärts“ mit größerter Berechtigung hierauf sein Beispiel der Kirchenaustritte und der Weizenernte hätte anmenden können.

Gerade weil ich aber von wissenschaftlichen Untersuchungen her gewöhnt bin, einen ursächlichen Zusammenhang zwischen zwei Erscheinungen erst dann anzunehmen, wenn das Zusammentreffen sich mit einer mehr oder minder großen Regelmäßigkeit wiederholt, gerade darum hielt ich es eben für nötig, zu ermitteln, ob in einem längeren Zeitraum sich mit einer gewissen Regelmäßigkeit bestimmte geistliche Zusammenhänge feststellen ließen. Je häufiger nun sich solches zeitliches Zusammentreffen wiederholt, um so mehr wird man berechtigt sein, die (wie gesagt vom "Vorwärts", "Frankfurter Zeitung" und "B. L." ausdrücklich zugestandene) Möglichkeit eines ursächlichen Zusammenhanges als Wahrscheinlichkeit oder schließlich gar als Tatsächlichkeit anzusprechen.